



# Des échanges plus justes pour les petits producteurs du Sud

*«Fair trade, not aid», du commerce juste, pas la charité, c'est ainsi que l'on peut résumer le commerce équitable.*

## UN COMMERCE ENGAGÉ

Le commerce équitable est un commerce social dont le but n'est pas la recherche du profit maximal mais le juste profit pour tous les acteurs de la chaîne.

C'est un moyen de rééquilibrer les rapports entre nos pays et les pays en voie de développement. D'un côté, des groupements de petits producteurs du Sud. De l'autre, des industriels et des pays consommateurs au Nord. Entre les deux, comme lien d'une relation juste et dura-

ble, des associations solidaires (Max Havelaar...). Leur rôle est de faire appliquer et de garantir le respect des standards internationaux du commerce équitable, de soutenir les coopératives de producteurs adhérents, de demander aux industriels de garantir un prix juste au producteur et un préfinancement des récoltes et de réduire au maximum les intermédiaires afin d'assurer la transparence des filières. De plus, une prime est attri-

buée aux coopératives ou associations de producteurs pour leur permettre de s'engager dans un processus d'amélioration des conditions de vie pour la collectivité. Au final, tout le monde est satisfait : l'acheteur et l'industriel au Nord car les produits sont de qualité, les producteurs du Sud car leur travail leur permet de vivre décemment, d'envoyer leurs enfants à l'école, d'avoir des conditions minimales d'hygiène et de santé.

# UN CAFÉ POUR DORMIR TRANQUILLE

► POURQUOI LE CAFÉ EST-IL LE PRODUIT PHARE DU COMMERCE ÉQUITABLE ? PARCE QU'IL NE S'AGIT PAS D'UN PRODUIT ANODIN MAIS DE LA DEUXIÈME MATIÈRE PREMIÈRE ÉCHANGÉE DANS LE MONDE APRÈS LE PÉTROLE.

Il fait vivre 25 millions de familles de petits producteurs car 70 % des producteurs ont une petite exploitation de 5 ha en moyenne. Ceux qui sont labellisés « commerce équitable » sont assurés d'obtenir un prix d'achat minimal ainsi qu'une prime au développement qui va directement à la coopérative. En contrepartie, ils doivent donner la preuve d'un fonctionnement démocratique (réunions en assemblée générale, élection d'un président, décisions prises en concertation...), d'une transparence des comptes et d'un respect de l'environnement.



## QUI EST MAX HAVELAAR ?

Est-ce le fondateur de l'association du même nom ? Pas du tout. Max Havelaar est le héros d'un roman d'Edouard Douwes Dekker, alias Multatuli, paru en Hollande, en 1860. C'est une sorte de Robin des bois qui dénonce, pour la première fois, un système commercial injuste où les petits producteurs de café javanais sont exploités et connaissent des conditions de vie misérables.

## LA CITATION

► « Quiconque travaille a droit à une rémunération équitable et satisfaisante lui assurant ainsi qu'à sa famille une existence conforme à la dignité humaine. » Article 23 de la Déclaration universelle des droits de l'homme, 1948.

## QUAND LES PETITS SE FONT GRANDS

► En 1986, au Chiapas, une petite communauté de producteurs de café demande à une ONG, Solidaridad, d'arrêter de l'assister par ses dons mais plutôt de l'aider à vivre de son travail et à combattre les causes de sa précarité : les intermédiaires locaux tout-puissants et les cours du café de la bourse en chute libre. Ils réclament un accès aux marchés internationaux et un prix juste. Une idée... pas si utopiste que cela. Nico Roozen et Frans Van der Hoff, les futurs fondateurs de Max Havelaar, écoutent et imaginent l'instauration d'un label de qualité « équitable ». Deux ans plus tard, le

premier café labellisé apparaît sur le marché hollandais. Le succès est immédiat, le café équitable a conquis 5 % du marché des Pays-Bas. La petite communauté rassemble aujourd'hui 2 700 producteurs et produit 10 % du café équitable du Mexique. Les habitants de la région ont du travail, ils ne cherchent plus à émigrer vers les grandes villes ou les États-Unis. Leurs revenus leur ont permis de créer une école, une ligne de bus, un hôpital et un centre de formation qui, depuis 1999, enseigne l'agriculture biologique et le développement durable.

## LE CHIFFRE

# 800 000

familles de petits producteurs dans 46 pays d'Amérique latine, d'Afrique et d'Asie bénéficient du commerce équitable. Ils peuvent travailler dans des conditions correctes et subvenir à leurs besoins de manière autonome et en toute dignité.